

Juana Belén Gutiérrez de Mendoza

Nació el 27 de enero de 1875, en San Juan del Río, Durango. No hay acuerdo en la fecha de su nacimiento. Su abuelo paterno fue Justo Gutiérrez, descendiente de chinacos, quien muere fusilado por sus ideas y actividades liberales. Juana Belén se dió a conocer en el año de 1900 con un pequeño tomo de poesías publicado en la ciudad de Lerdo. Combatiente de la dictadura de Porfirio Díaz y Victoriano Huerta, primero en el Partido Liberal y después en el Antirreeleccionista. Al llegar a la ciudad de México en 1901 fundó el semanario *Vesper* en el cual combatía a la dictadura; por la dureza de sus publicaciones Díaz la mandó a deportar a San Juan de Ulúa donde estuvo por tres años. Al volver de su prisión colaboró con el periódico *Excélsior*. En 1907 Díaz la deportó a Estados Unidos junto con el periodista Paulino Martínez y la escritora Elisa Rossetti, regresando en 1911. Dado que sus convicciones no tenían concordancia con las de Madero y Carranza se retiró a las montañas del sur a combatir junto con Emiliano Zapata. Al triunfar Obregón regresó a la capital. Murió debatiéndose en la enfermedad, la vejez y la miseria, el 13 de julio de 1942 en la ciudad de México. *Am*

Tomado de: *Mil quinientas mujeres en nuestra conciencia colectiva*, Aurora Tovar Ramírez, Catálogo biográfico de mujeres en México, DEMAC, México, 1996.



Rotmi Enciso